

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.-Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.-Lunes 4 tarde Mahón.-Martes 5 t. Barcelona.-Miércoles 4 t. Mahón por Alcudia.-Jueves 5 t. Valencia.-Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.-Lunes 7 m. Valencia.-9 m. Mahón por Alcudia.-Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante.-Jueves 9 m. Mahón 12 m. Barcelona por Alcudia.-Sábado 7 mañana Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

En la Redaccion, calle de Fortuny-6-entresuelo.

Precio: **4** REALES al mes en las tres islas.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 3'45 mixto, 8'30 m., 2'15 y 5 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 4'5 mixto, 7'45, 11'55 m. mixto, y 5'45 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 4'5 m. mt.° y 5'45 t.

Id. de La Puebla para Palma, 4'45 mixto, 8'15 m., 12'45 mixto y 6'15 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'45 m. mt.° y 6'15 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—La Dedicacion de San Miguel Arcangel. Este principe de la milicia celestial es conocido en el mundo desde su creacion, principiando su nombradía desde que sostuvo la heroica batalla con Lucifer y demas espíritus rebeldes. El señor complacido de su celo confió á su proteccion el pueblo escogido, y posteriormente la Iglesia santa que fundó Jesucristo.

CULTOS.—*Mañana Miércoles.*—En la Mision concluyen las Cuarenta Horas; la exposicion á las seis y á las diez misa mayor. Por la tar á las seis y media oracion, estacion y la reserva precedida de *Te-Deum*.

En San Miguel se celebrará la festividad de su titular; cantándose á las diez horas menores y la misa mayor con música y sermon que dirá D. Bernardo Vaquer.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Tránsito.

GACETILLA LOCAL.

Anuncia un colega que hoy se ha de verificar en el Gobierno de Provincia la primera reunion de la Junta organizadora de las férias y fiestas que como no ignoran nuestros lectores estan en proyecto en esta capital. Veremos el resultado.

— Insistimos de nuevo para que cuanto ántes se provean de papel las espendedurias del sello. Los perjuicios que con semejante descuido se ocasionan al público son de mucha consideracion hasta tal punto que, segun noticias, son muchas las personas que semanalmente piden efectos timbrados á los establecimientos de Valencia y Barcelona.

Esto, que digamos, no ofrece idea elevada del regimen de nuestra Administracion.

— Ha llegado á esta ciudad procedente del extranjero el tan renombrado tenor D. Jaime Sabater. Viene á pasar una temporada al lado de su familia ahora que libre de sus contratas puede disfrutar de descanso.

— Dice *El Fenix* que los ministros se fuman anualmente 23.000 duros de tabaco regalia, costeado por las cajas de Ultramar.

Así echaban tanto humo los periódicos ministeriales.

En cambio los españoles fumamos veneno, y *pata*.

— Anteanoche en lo mas violento del aguacero cayó una exhalacion en la casa de D. José Cáceres, afortunadamente no ocasionó ninguna desgracia personal.

— Dias pasados en la calle del Sol una mujer rodó por la escalera de una casa. Sufrió algunas contusiones de cuyas resultas ha tenido que guardar cama.

— Segun cuenta un colega parece que el domingo en la plaza de Toros hubo una reyecta entre dos hombres de cuyas resultas uno fué conducido á Capuchinos.

— Hace algunos días que el pozo público de San Felipe Neri, ántes de Trinitarios, se ha abierto.

Por ser sus pozales de hierro y muy grandes, y la cadena sumamente gruesa, con mucha dificultad puede utilizarlo aquel vecindario.

— El motivo del retraso del vapor *Jaime II*, segun noticias, fué haberse averiado algunas piezas de la maquinaria.

— De nuestro celoso y activo corresponsal de Manacor recibimos lo siguiente:

Manacor 27 Setiembre de 1880.

Sr. Director de EL ÁNCORA.

Muy señor mio: en estos tiempos de escepticismo religioso y de ávido positivismo, en que tantos templos levanta el hombre á la impiedad y al culto grosero de la materia, es en extremo grato y consolador poder anunciar la ereccion de un monumento artístico consagrado al culto de la Divinidad y destinado á las recreaciones del espíritu. Por tanto, henchido el pecho de grata satisfaccion y ferviente entusiasmo, tomo la pluma para dar cuenta á V. y á los ilustrados lectores de su periódico de la brillante funcion religiosa con que el clero parroquial de esta poblacion ha solemnizado la bendicion de una nueva capilla consagrada al Corazon de Jesus.

Estaba adornado el templo con gusto exquisito y magnificencia sin igual, destacando sobre el altar mayor una reciente y bella figura del Corazon de Jesus, obra, lo mismo que el retablo de la nueva capilla, de nuestro paisano el tan inteligente como modesto y desatendido artista señor Riera, antiguo pensionado en Madrid por la Diputacion Provincial de nuestras Islas. Las dos telas representando S. Ignacio y al Beato Alfonso son debidas al pincel del decano de los pintores mallorquines, D. Salvador Torres. El proyecto de esta nueva capilla es una feliz concepcion gótica de D. Bartolomé Ferrá, en elogio de la cual no me detendré, porque las frases entusiastas que por necesidad habia de formular mi pluma pudieran parecer dictadas por el apasionamiento de la amistad entrañable que me une con su autor; y ademas que atendida la notoria fa-

ilidad y delicadeza con que este artista-poeta sabe rendir culto á la belleza tanto en los campos del lirismo como en los del plasticismo, es escusado ponderar el merito artistico de esta nueva obra que acaba de concebir.

La obra merecia, por tanto, los honores de una fiesta solemnisima; y así se hizo en efecto. En la tarde del dia 25, víspera de la fiesta, fué anunciada esta al vecindario con un repique general de campanas y el paseo triunfal de un pendon que ostentaba los emblemas del Corazon de Jesus, llevado y traído al compas de una música por las calles y plazas de la poblacion.

Nada se omitió para dar realce y esplendor á la fiesta del día siguiente, domingo 26. Se cantó la misa de Diesk, oficiando el ilustre canonigo Sr. Despuig, haciéndole de diácono su compañero Sr. Dameto, y ocupando la cátedra sagrada el Vicario general Sr. Rullan, quien, encomiando en un brillantísimo discurso las excelencias del Corazon de Jesus, cautivó la atencion del numeroso auditorio que llenaba la nave del templo. Bendijo la nueva capilla el citado canónigo Sr. Despuig, sirviendo de padrinos los Excelentísimos Sr. Conde de Montenegro y Sra. Marquesa de la Torre, quienes, dando una muestra de la piedad vinculada en su ilustre estirpe, se prestaron gustosos á realzar la solemnidad de aquel acto con su honrosa participacion.

En una palabra; todo fué grandioso é imponente en esta fiesta, que dejará entre nosotros imperecedero recuerdo. Por tanto, no puedo ménos de tributar justos elogios y sinceros plácemes á todas las personas que, con sus desvelos ó sus ofrendas, han contribuido á la realizacion de tan importante obra y al esplendor de la fiesta con que se ha solemnizado su inauguracion, dedicando un recuerdo sobre todo al activo y celoso sacerdote que en menos de un año ha concebido y realizado un pensamiento tan piadoso.

No terminaré sin felicitar tambien con efusion al católico pueblo de Manacor por el tacto exquisito y la prudente discrecion con que sabe hermanar los progresos materiales y morales, pues, al paso que adelanta ostensiblemente por todos los senderos de la prosperidad pública y privada, no se olvida de facilitar medios y de allegar recursos para atender á las necesidades del espíritu, hoy tan descuidadas desgraciadamente en medio del grosero positivismo que ahoga á la sociedad moderna.

El Corresponsal.

SECCION HUMORÍSTICA.

Cubierto la cabeza con el *evangélico* gorro frigio, y arrellanada con aristocrática prosopopeya en la cátedra del Espíritu Santo, vino ayer *La Opinión* á espetarnos una parodia del Evangelio y de los Santos Padres, que *traducida* fielmente dice así:

«¡Bienaventurados los socialistas, los anarquistas, los liberales, y los descamisados!»

«La doctrina de Proudhon y de Luis Blanc es la doctrina del Evangelio y de los Padres.»

«La propiedad es un robo, dice S. Gregorio de Niza.»

«El que ha sido propietario legítimo de sus bienes será propietario legítimo de su condenacion, dice Lacordaire.»

«El comunismo lo reclama la naturaleza—San Ambrosio.»

«Demos PARTE de nuestros bienes—San Cipriano.»

«TODO es comun—S. Juan Crisóstomo.»

«Todos los ricos son condenados—el Evangelio.»

Consecuente con esta doctrina *La Opinión* (aflijida por no poder predicar *evangélicamente* el despojo de las comunidades religiosas), predica el despojo de los ricos y de las iglesias.

Verdad que los *descamisados*, una vez enriquecidos con estos despojos, ya «no podrán vivir tranquilos» seguros como estarán de su condenacion; por esto justamente se llaman *redentores*; puesto que no reparan en condenarse para salvar á los que *caritativamente* procuran desposeer.

La Redaccion de *La Opinión* en cumplimiento de aquella palabra: «Cualquiera de *nosotros* que no renuncie á TODO lo que posee, no puede ser mi discípulo,» ha resuelto vender todos sus bienes y darlos á pobres descamisados, y sólo le espanta la idea de que, segun el Evangelio y los Padres, con la camisa que den á esos hermanos les privan de todo derecho á la gloria.

Lector ilustrado, si al ver en esos papeles tan torpemente confundidos el precepto con el consejo, la caridad con la justicia y el derecho divino con el humano, crees notar malicia, perversidad, maquiavelismo, sábetete que eres injusto con esos escritores; aquí no hay más que ciega ignorancia y prurito de tratar materias que se desconocen en absoluto.

En un suelto plagado de erratas de imprenta (como todos los nuestros) se ocupa *El Comercio* en comentar las que cometimos en cierta revista ya anticuada.

Pero, hombre, ¿y para esto ha tenido V. que recorrer dos meses enteros? Si no tiene más que echar mano y á cada párrafo las encontrará V. en prodigiosa abundancia.

No lo decimos para mostrarnos ingratos.

De todos modos, mil gracias por la *fraterna*.

CORREO DE HOY.

MADRID 25 DE SETIEMBRE.

La *Gaceta* publica una real orden disponiendo que los alumnos de todos los establecimientos de enseñanza suspensos en algunas de las asignaturas cursadas en el año académico terminado, y que no hayan sufrido más que un exámen, pueden repetirlo en la segunda quincena del mes de octubre.

— Parece que del 2 al 5 del mes próximo saldrá de Madrid para Paris S. M. la reina doña Isabel; pocos dias despues llegará á esta corte la familia de los duques de Montpensier.

— Parece que el señor ministro de Fomento, en vista de la frecuencia con que se suceden los descarrilamientos en las líneas férreas, se propone presentar á las Cámaras, en cuanto se abra la legislatura, un proyecto de ley pidiendo la responsabilidad á las compañías.

De este asunto se decia anoche se habia tratado en Consejo, pero segun nuestras noticias, nada de esto fué objeto de la deliberacion de los ministros.

— Ayer conferenciaron en la presidencia con el señor Cánovas el ministro de la Guerra, el Sr. Calderon Collantes, presidente del Supremo, y el director de infanteria, general San Ramon.

Parece que el señor marqués de Fuente-Fiel, cuya visita fué la mas larga, se puso de acuerdo con el presidente del Consejo en la forma en que han de publicarse los restantes decretos de concesion de gracias al ejército y sobre la cuestion del licenciamiento de tropas en Cuba.

— En los círculos mejor informados se dijo anoche que no tiene el menor fundamento la noticia de que el gobierno pensaba hacer extensivo á los periódicos denunciados los beneficios del decreto de indulto á la prensa.

— Dice un periódico: «Se dice, sin que podamos garantizar la exactitud del rumor, que los decretos de gracias al ejército serán complementados con uno mas, concediendo seis meses de rebaja en el tiempo de su empeño á las clases de tropa del ejército activo y un año á los reclutas disponibles.»

No es exacto, dice *La Correspondencia*.

— En palacio se abrió ayer la caja que contiene la canastilla que remite Su Santidad para la infanta heredera. SS. MM. la estuvieron viendo en compañía del Nuncio.

Las *Novedades* de Nueva-York se ocupa en términos muy satisfactorios para el Sr. Elduayen del *Memorandum* enviado al representante español en Washington, sentando las bases para la formacion de un futuro tratado de comercio entre Cuba y los Estados-Unidos, disposicion que reportará grandes beneficios al comercio.

— Desgraciadamente se ha confirmado la noticia que anteayer indicamos, respecto á la fuga de un agente del Banco de España.

Se llama D. Rafael Salgado, ejercía sus funciones en el distrito de Getafe, y dependian de él todos los cobradores de aquella jurisdiccion.

El Sr. Salgado parece que tenia puesta fianza por volar de 6 ó 7,600 duros; pero se cree que de la liquidacion resultará un déficit de 20,000.

Tambien se dice que el capital de la fianza no pertenecía á dicho agente.

— Vuelven á hablar los periódicos de que el gobierno está dispuesto á prohibir la predicacion en vascuence. Alguno añade que la circular está ya escrita, y que sólo falta verla en la *Gaceta*.

Los liberales nos tienen acostumbrados á todo, es verdad, y no hay vejacion ni atropello que no sean capaces de cometer, principalmente si se trata de los católicos. En esto llegan á engolfarse en el absurdo como si fuera un timbre de gloria imperedera.

Pero confesemos sinceramente que si el gobierno hace eso, si lleva su ceguera hasta tal punto, nos llevaremos chasco. No es posible suponer en hombres de gobierno valor bastante para cometer tal imprudencia, ni tan grave injusticia.

Si se necesita que los policías de cierta prensa liberal sepan lo que se predica en vascuence, que se busquen tales que tengan conocimiento de este idioma. Esto si se encuentran en aquella tierra nobilísima individuos bastantes para desempeñar semejante oficio.

Si no se encuentra, arréglese el gobierno como pueda; pero así como los pueblos no son para los ministros, y si los ministros para los pueblo, no vaya á herirse en lo más vivo el sentimiento de la mejor parte de España para satisfacer las ridículas pretensiones de *La Política* ó de otro periódico cualquiera, que, sin razon ni pretexto, sin causa legítima alguna, y sólo por odio á las instituciones y al pueblo vascongado proponen y desean medidas tan torpes, tan inconvenientes y provocativas como ésta que se anuncia.

Porque si creen esos liberales que con dicha medida se puede ganar en otra ocasion las elecciones, están equi-

vecados. Además, si no pueden enseñarse los principios católicos por medio del lenguaje, se enseñarán por señas.

Y no decimos más por hoy, sino insistir en que no creemos al señor Cánovas capaz de resolucion tan desdichada.

— Los ministros y las autoridades civiles y militares han acudido á Palacio para rendir su homenaje á la infanta doña Mercedes y felicitar á S. M. la Reina.

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 25.—Parece que la reina ha manifestado deseos de salir en público y de que se cante el *Te-Deum* en Atocha el dia de la Virgen del Pilar.

La corte saldrá en dicho dia, 12 de octubre, con gran pompa.

El dia anterior se celebrará en la real capilla la fiesta ó misa llamada de Purificacion, y el 13 habrá recepcion y banquete en palacio.

Segun *La Correspondencia* se ha presentado en Sicilia un parásito llamado *Hoplophora tretata* que destruye la filoxera. Se han remitido ejemplares de él al ministro de Estado.

No es cierto que el ministro de Marina prepare ninguna combinacion personal en su departamento.

La *Gaceta* publica el nombramiento del Sr. Rodriguez de Cepeda para el rectorado de la Universidad de Valencia.

Los constitucionales de Logroño han hecho un entusiasta recibimiento al Sr. Sagasta.

Se ha dispuesto que marche á Filipinas una de las fragatas de guerra que estaban en Cuba. Otra irá á la Australia.

Paris 24.—Los nuevos ministros han tomado posesion de sus carteras.

El Sr. Grevy ha marchado esta madrugada para sus posesiones del Jura.

Londres 24.—Dice el *Daily Telegraph* de esta mañana que el Sr. Hatzfeld contestando á la última circular del gobierno turco, ha declarado que si la cesion de Dulciño tenia lugar dentro de tres ó cuatro dias, la demostracion naval no se haria, y que los habitantes de los territorios cedidos tendrian asegurados todos sus derechos.

Ragusa 24.—Se asegura que el príncipe Nikita marchará esta tarde para unirse al estado mayor del ejército en Antivari.

El enviado del almirante Seymour volverá hoy á este puerto. Se dice que trae importantes despachos.

Ninguna decision referente al bombardeo de Dulciño se tomará antes de dos dias.

Londres 24.—En breve saldrán varios buques de guerra de los puertos de la Gran Bretaña para reforzar la escuadra de Levante.

Madrid 25.—Un telegrama oficial de la Habana confirma la presentacion de los últimos insurrectos que quedaban armados en las Villas.

Añade que Maceo y los restos de su partida han sido presos en las islas Turcas y conducidos á Jamaica donde se les juzgará.

Nada importante de Francia.

La escuadra combinada ha hecho la intimacion para la entrega de Dulciño. En el caso de ser desatendida, se apoderará por la fuerza de aquel puerto.

Ha habido un espantoso terremoto en Chile. Ha quedado destruida la ciudad de Illapel, peraciendo doscientas personas.

Asegúrase que en breve se publicarán las circulares del gobierno relativas á las provincias Vascongadas.

El fiscal de imprenta ha pedido noventa dias de suspension para *El Eco de Madrid*.

El Tiempo niega terminantemente que la reina doña Isabel reclame los atrasos de que habla.

Se ha negado la aplicacion del indulto á los periódicos denunciados despues del decreto que concedió esta gracia. Coméntase la frecuencia con que el tribunal de imprenta absuelve los periódicos denunciados.

Panamá 25.—El día 13 del corriente hubo un terremoto en Valparaíso. Corre el rumor de que ha quedado destruida la ciudad de Ulapel pereciendo entre los escombros doscientas personas. Según otro rumor, los chilenos bombardearon el 31 de agosto el Callao.

Scutari 22 de setiembre.—Trinta y cinco personas notables de Dulcigno han presentado á los cónsules extranjeros una protesta en que declara que nunca consentirán en separarse del gobierno turco al cual viven sometidos muchos siglos hace y añaden que si los montenegrinos tratan de avanzar serán rechazados á viva fuerza. Algunos cónsules se han negado á admitir esta protesta.

Los católicos y los musulmanes de la Liga albanesa se han dirigido á Tousi para escitar á los montañeses á defender á Dulcigno.

COMPañIA DE ALMACENES GENERALES DE DEPÓSITO EN PALMA.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se abre el pago del 4.º dividendo pasivo de un 5 0/0 del valor nominal de las Acciones, que se hará efectivo en las oficinas de esta Sociedad calle de Palacio, n.º 34, desde el día 22 del corriente hasta el 6 del próximo Octubre. Palma 4 Setiembre 1880.—El Administrador—M. Mateu y Mas.

SOCIEDAD ANÓNIMA

La Industrial Mallorquina.

Aprobado por la Junta general de accionistas el balance de la Sociedad cerrado en 30 Junio último, queda abierto el pago del dividendo de 20 pesetas por accion que podrán cobrar los tenedores de acciones de 9 á 1 de la mañana todos los dias laborables, Conquistador 7 bajos.—Palma 24 de Setiembre de 1880.—P. A. de la S. de G.—El vocal de turno, Elviro Sans.

CONSERVATORIO BALEAR.

La Junta Directiva tiene acordado proveer por concurso y arregladamente á las condiciones que estarán de manifiesto en Secrearia la plaza de Maestro de coros, vacante por renuncia del que la desempeñaba.

En su consecuencia se convoca á los señores profesores que quieran optar á dicha plaza, para que hasta el 1.º de Octubre puedan solicitarla, con exposicion de méritos y servicios.—Palma 24 Setiembre de 1880. El Presidente, M. Socias y Caimari. El Secretario, Jaime Serra y Orell.

FOMENTO DE LA PINTURA Y ESCULTURA.

Verificado en este día y hora señalada el vigésimo sorteo de lotes han resultado agraciados por la suerte los números de las acciones que á continuacion se expresan.

Números.		Pesetas.
825	D. Gertrudio Hunbert.	150
152	D. Juan Sureda y Villalonga.	250
518	D. Guillermo Vidal y Caens.	50
61	D. Joaquin Villalonga.	100
276	D. Ignacio Fuster.	50
207	D. Francisco Manuel de los Herreros.	100
283	D. Enrique Varing.	150
156	Exma. Diputacion Provincial.	50

Lo que se anuncia á los interesados para que conforme al anuncio del sorteo se sirvan presentarse en el local de la Exposicion desde el día 28 del actual á las doce del mismo hasta el 7 del próximo Octubre con el fin de escoger el cuadro ó cuadros que estimen conveniente por el orden de preferencia establecido. Palma 21 Setiembre 1880.—El Presidente—Juan O'Neill.—El Vocal secretario—Antonio Ribas.

CRÉDITO BALEAR.

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes desde las nueve de la mañana á la una de la tarde, para el pago del dividendo activo, acordado en Junta general del día de ayer.

Palma 6 Setiembre de 1880.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de Turno, Rafael L. Blanes.

HARINERA BALEAR.

Se anuncia á los señores accionistas que esta Junta de gobierno ha dispuesto el pago de un quinto dividendo pasivo, consistente en el diez por ciento del valor nominal de cada accion, ó sean 50 pesetas, las cuales deberán satisfacerse en el local que ocupan las oficinas de esta sociedad de diez á una, desde el 10 al 25 del próximo Octubre.

Palma 7 Setiembre de 1880.—Por la Harinera Balear.—El Vocal de turno—Gaspar Moner.

LECCIONES DE CALIGRAFÍA.—Reforma de letra hasta al menos capaz y curso de caligrafía en toda su estension. Desde el día 1.º de Octubre próximo quedarán de nuevo abiertas las clases ds 7 á 8 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde, como tambien otra especial preparatoria para alumnos de esta materia en las escuelas normales.

José Vaquer.—Calle de Morey n.º 9.

NUEVOS ÓVALOS y gran surtido de listones dorados para marcos.—Se han recibido en la tienda de J. VAQUER, confeccionándose en el mismo establecimiento con la mayor prontitud.—Calle de Palacio n.º 13.

ALQUILERES.—Se alquila la casa Zagan n.º 43 de la calle de San Lorenzo. En la botiga inmediata informarán.

En la villa de Sóller y calle llamada *Se volta piquera* hay un algebe para depósito de aceite vulgarmente *safareix de oli* de excelentes condiciones cuyo dueño desea darlo en arrendamiento. En la casa dicha *Cal Bisbe* de aquella villa daran razon.



Todas las misas que se celebren mañana miércoles de seis á doce de la misma en la Iglesia de San Cayetano serán en sufragio del alma de

D. MIGUEL LLADÓ Y AMORÓS.

fallecido en 24 del actual del año 1871.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 27 á las 5:52 t.

(Recibido el 27 á las 8:20 n.)

Espérase que mañana publicará la Gaceta una circular contra los sermones políticos que se predicaban en las provincias vascongadas.

Gran agitacion en Islanda: ha sido asesinado lord Albpeses. Concéntranse las fuerzas en Dulciño: se ha aplazado hasta el miércoles el bombardeo. 3 por 100: interior 21'50.—Exterior falta.—Bonos 100'1.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado, 21'75.—Fin, 21'775.—Fin octubre, 21'90.—Obligaciones por Ferro-carriles, 44'60.—Banco de España, 287'00.—Barcelona 3 por 100 interior contado, 21'75.—Colonias, 129'25.—Nortes, 74'75.—Palma 3 por 100 interior contado 21'875.